
 
Gewerbegespräche  
Diskussionsreihe im Schöneberger Norden 

 
 
Podiumsdiskussion - Gewerbegespräch 
Datum: 10.4.2014 um Uhrzeit 19:30 Uhr 
Ort: Café Palladin, Pallasstr. 8  in 10782 Berlin 
 
 

Thema: Business Improvement Districts – ein Gewerbe-Katalysator  für die  
Potsdamer Straße? 
 

Gäste: 
 
Dr. Sibyll Klotz 

Stadträtin für Gesundheit, Soziales, Stadtentwicklung  
 

Frithjof Büttner 
BID-Beauftragter bei der Behörde für Stadtentwicklung und Umweltamt für Landes- und 
Landschaftsplanung Hamburg 
 

Regine Wosnitza 
Vorstand IG Potsdamer Straße 

 
Martina Marijnissen 

Wirtschaftsberatung und –förderung des Bezirkes Tempelhof-Schöneberg 
 
 

Ablauf 

Begrüßung (15min) 

Inputreferat: (20min) Gast zum BID 

Podiumsgespräch zum Thema (30min) 

Diskussion (30min) 

Zusammenfassung der Ergebnisse und Feedback (15min) 

 
 
Moderation: Michael Müller, IG Potsdamer Straße 
 
 
Eine Veranstaltung des Team-QM Schöneberger Norden 
Ansprechpartnerin 
Ute Großmann                                                                             
mpr Unternehmensberatung/ Team QM Schöneberger Norden  / Tel.  030-20 60 739 15 
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Veranstaltungskonzept 
Während in einem zentral verwalteten Einkaufszentrum Möglichkeiten bestehen, das 

Erscheinungsbild zu vereinheitlichen, eine Vermarktung gebündelt stattfindet und die 

angesiedelten Betriebe gefördert werden können, stehen den Betrieben in den historisch 

gewachsenen Zentren derartige Möglichkeiten häufig nicht zur Verfügung. 

Freiwillige Initiativen stoßen schnell an ihre Grenzen, insbesondere finanzieller Natur. Daher ist 

mit einem entsprechenden Instrumentarium (BID) entgegen zu wirken, um diese strukturellen 

Defizite auszugleichen. Der Business Improvement District ist ein innerstädtischer Bereich, in dem 

Grundstückseigentümer auf weitgehend freiwilliger Basis zeitlich begrenzte Maßnahmen zur 

Verbesserung des Umfeldes und der Attraktivität des Bereiches finanzieren und durchführen. 

 

Ziel eines BIDs ist es Gewerbetreibenden und Grundeigentümern ein weiteres Instrument an die 

Hand zu geben, um in Selbstorganisation ihr Geschäftsumfeld eigenverantwortlich aufzuwerten 

und vielleicht sogar wiederzubeleben. Die Finanzierung erfolgt durch Abgaben aller in dem 

jeweiligen Bereich angesiedelten Grundeigentümer. 

Diese Themen sollen für die Potsdamer Straße konkret diskutiert werden. Die Potsdamer Straße 

ist keine Einkaufsstraße im klassischen Sinne, sondern eher eine Straße der „Spezialisten“, wo die 

Kunden direkt kommen. Alteingesessene Unternehmen wie z.B. „Schilder Behrend“ oder 

„Antennen Keding“ sind schon lang an der Potsdamer Straße und haben bereits viele 

Veränderungen erlebt. Davon profitieren alle Unternehmen. Wie kann der Potsdamer Straße ein 

Profil gegeben werden und wie können die Unternehmerinnen und Unternehmer stärker 

eingebunden werden? 

 

Dr. Sibyll Klotz, Dezernentin in Tempelhof-Schöneberg, wird die Veranstaltung eröffnen. Herr 

Frithjof Büttner ist BID-Beauftragter und BID-Experte bei der Behörde für Stadtentwicklung 

und Umweltamt für Landes- und Landschaftsplanung Hamburg und hat mehrjährige praktische 

Erfahrung beim Betreuen von BIDs. Welche Chancen und Probleme bringen BIDs mit sich, 

kann BID auch für die Potsdamer Straße funktionieren? Wie kann die Bereitschaft von 

Unternehmen geweckt werden, sich an einem solchen Vorhaben zu beteiligen? Frau Regine 

Wosnitza ist Vorsitzende der IG Potsdamer Straße und kennt die Probleme der Potsdamer 

Straße aus langjähriger Erfahrung. Welche Chancen sehen die Unternehmen in einer möglichen 

Entwicklung der Straße und wie wollen sie mitwirken? Martina Marijnissen, Leiterin 

Wirtschaftsförderung des Bezirkes, hat sich intensiv mit BIDs für die Geschäftsstraßen des 

Bezirkes auseinander gesetzt und kann ihre Ideen für die Potsdamer Straße einbringen. Welche 

Veränderungen sind wünschenswert und wie können diese mit Hilfe von BIDs unterstützt 

werden? 

 

Die TeilnehmerInnen sind: 
Fachöffentlichkeit /UnternehmerInnen / AnwohnerInnen 
Quartiersräte aus dem Schöneberger Norden und Tiergarten-Süd 
BA Tempelhof-Schöneberg: Wirtschaft, QM und Stadtplanung 
BA Mitte: Wirtschaft, QM und Stadtplanung 
IG Potsdamer Straße/ Mediennetzwerk °mstreet  


